

# EDITORIAL

*Un análisis en profundidad señalaría que todas las naciones son, en último término, subdesarrolladas en cuanto a que no proporcionan las bases que permiten el desarrollo integral de la familia humana, considerando sus potencialidades biológicas, psicológicas y sociales. Y esto, tanto en un marco histórico como desde el punto de vista de las tendencias hacia el próximo milenio. Programar ese desarrollo integral y armónico es un deber ineludible de nuestro tiempo.*

*Es y será tarea de los planificadores hacer el diagnóstico de la situación actual. Para ello es indispensable conocer el nivel de salud de una comunidad, hecho que envuelve grandes dificultades, no sólo por la interrelación de Salud con otros componentes del bienestar que son de cuantificación difícil.*

*Se dispone actualmente de una serie de indicadores que miden los componentes del nivel de salud y que se refieren: al estado de salud de los individuos, a los recursos disponibles, a las acciones de salud otorgadas por ellos, a las condiciones del medio y a las características de la población.*

*Se ha señalado la necesidad de combinar en forma ponderada todos estos factores para que en una visión de conjunto se facilite la elaboración y ejecución de planes de salud a corto y largo plazo.*

*CUADERNOS MEDICO-SOCIALES acoge en este número un "Ensayo de una tipología de salud" del Dr. José M. Ugarte, quien reconociendo las dificultades que implica la ponderación de los diversos indicadores ha considerado necesario presentar en el carácter de ensayo una combinación de ellos que permita elaborar una tipología del nivel de salud de Chile.*

*Se propone el autor promover el interés por el tema con miras a obtener su perfeccionamiento futuro. La unidad elegida es la provincia, proponiendo 24 indicadores para cada una de ellas.*

*Los indicadores elegidos se refieren a: Daños a la salud; uso de los recursos de salud; disponibilidad de recursos, e indicadores socio-económicos. Posiblemente nuestros lectores desean que se contemplen otros y esto será posible sobre todo a medida que dispongamos de mejores datos locales que revelan las características socio-económicas pertinentes.*

*Del resultado del trabajo se desprende que 14 provincias se encuentran en deterioro respecto de su salud respecto del resto, y que ellos comprenden a 3 millones de habitantes, o sea, el 35 por ciento de la población total del país.*

*El autor de este trabajo y CUADERNOS MEDICO-SOCIALES desean que este trabajo sea comentado, contribuyéndose así a su perfeccionamiento.*

*Los cambios producidos en el campo general de las actividades médico-asistenciales han hecho imprescindible la necesidad de que todo personal de las instituciones de salud trabaje en equipo. Igualmente se destaca la importancia que tiene para el desarrollo de una medicina integral la definición de roles profesionales. Fue por esta razón, que la Organización Mundial de la Salud acordó dedicar su Día Aniversario de 1967 a "Guardianes de Salud", idea que fue acogida por la Sociedad Chilena de Salubridad, que organizó Jornadas Extraordinarias en las que se estudiaron las cuestiones del personal relativas a este tipo de trabajo.*

*Publicamos hoy una síntesis de la información entregada por los relatores de las diversas profesiones, preparada por los Dres. Montoya y Videla.*

*Se ha planteado la necesidad de enseñar Medicina Preventiva y Social integrándola a la enseñanza médica total en base a las clínicas, a través del curriculum de la Escuela y a través de la práctica de terreno. Los Dres. Pedro Uribe y Hernán San Martín nos entregan el documento relato "La Enseñanza Médica Integrada en la Nueva Escuela de Medicina de Valparaíso, Chile", trabajo en el cual se señala un camino a seguir para llevar a la realidad estas ideas.*

*En Septiembre de 1960, se realizó bajo los auspicios del Colegio Médico de Chile, la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile y el Servicio Nacional de Salud, el Primer Seminario de Formación Profesional Médica.*

*Hoy, bajo el auspicio de las mismas instituciones, se ha propuesto la realización del Segundo Seminario de Formación Profesional Médica que tendrá lugar a fines de 1968.*

*La Secretaria Ejecutiva de la Comisión Organizadora nos ha entregado un primer informe de las actividades preparatorias de este Seminario. Nuestra Revista, valorando la importancia de este evento, ha decidido a partir de este número crear una Sección especial en la que tendrán cabida los informes que den cuenta de la marcha y progreso de las actividades que se están desarrollando, y trabajos originales y reproducción de trabajos ya publicados que contribuyan a informar a los participantes e interesados en general, de la discusión del tema en los grupos especializados de los distintos países.*

#### **RENOVACION DE SUSCRIPCIONES**

En números anteriores, hemos formulado a nuestros lectores un llamado para la renovación de suscripciones que nos permitiera cubrir, por lo menos parcialmente, el elevado costo de impresión y distribución que enfrenta nuestra revista. Sólo una pequeña proporción de ellos, principalmente suscriptores nuevos, ha respondido oportunamente remitiendo los valores correspondientes.

Ello nos obliga a considerar seriamente la posibilidad de limitar a contar del próximo año nuestros envíos exclusivamente a las suscripciones personales que se encuentren al día, a las instituciones científicas y docentes afines y a los canjes ya comprometidos.

**SI DESEA UD. ASEGURAR LA RECEPCION REGULAR DE CUADERNOS MEDICO-SOCIALES, SIRVASE ENVIARNOS A LA BREVEDAD POSIBLE LA TARJETA ADJUNTA ACOMPAÑADA DE SU CHEQUE EXTENDIDO A NOMBRE DE: COLEGIO MEDICO DE CHILE.**